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连日来，何时可生“二孩”的讨论急剧
升温，民众关心的是，从政策公布到正式落
地前能否“抢生”？对此，国家卫生计生委
有关负责人 11 月 1 日明确表示：全面“二
孩”政策必须依法启动实施，各地各部门不
得“抢跑”。

虽然国家卫计委的上述表态并未点
名，仍被舆论认为是对湖南省卫计委“抢生
二孩不罚”的直接回应。此前，湖南省卫计
委副主任表示，即日起不符合湖南省现行
生育政策的夫妇已经怀孕第二个子女的将
不做处理。而国家卫计委的发声，无疑否
定了地方的这种做法，同时也否定了“抢生
二孩”的合法性。

从“单独二孩”到“全面二孩”，公众感
受到中央政策的浓浓暖意。但从中央政策
到法律制度，还有一个转换过程。在中央
政策放开而国家法律法规还没有放开的转
换期内，该如何回应公众的生育诉求，又该
如何执行那些确定要修改的法规制度？一
些感叹“等不起”的高龄夫妇，他们的生育
诉求更为迫切。

这无疑是一个两难的处境。倘若遵照
湖南省卫计委的做法，势必带来“良性违
法”的后果，这对正在全面施行依法治国的
中国而言无疑不利，甚至导向用政策代替
法律的不良效应。不过，倘若严格执行即
将废止的法律条文，不仅法理上存在瑕疵，

对于“抢生”的夫妇似乎也不公正，且降低
了中央政策的善意。既要尊重法治原则，
不能以善意破坏法治；又要发挥新政的最
大善意，这需要公共部门作出更细致妥当
的安排。

应当承认，全面实施“二孩”政策必须
依法启动，不能以政策直接代替法律。修
法的环节不能省，且配套制度的完善也需
跟进。这个过程，比照此前“单独二孩”政
策的实施，需要9至10个月。对此，我们期
待从中央到地方的制度修缮进度能够加
快，尽量压短转化时间差，确保依据中央新
政策生育“二孩”的夫妇不会违法，以更好
回应那些高龄夫妇的生育诉求。

加快修法，释放“二孩”政策善意
□傅达林

关于“二孩”

林毅夫：人口自然增长率已经低于替代
率，在这种状况之下对人口政策进行调整，从
研究者的角度来看是迟了一点，但总比不调整
好，这还是一个与时俱进的政策。

@光远看经济：第一，对中国的人口危机
缺乏认知，仍然沉浸在人多资源少的逻辑中；
第二，政策制定者根本没用做实际的调研，不
知道作为生育主力的 80 后、90 后观念的巨大
变化；第三，政策缺乏前瞻，不知道劳动力补偿
的周期最少需要15年。

@阿蚌谈人口：与教育局一副局长聊天，
他说近年来全县中小学校数减少了约四成。
虽然已经叫停了撤并学校这种错误做法，但被卖
掉的校舍还是很难再收回来了。如果全面“二
孩”后农村生源增加，要恢复学校只能高价从所
有者手中回购或者另建。反过来，我也担心因为
缺少中小学校，很多农民想生也不敢生了。

徐翔被带走

@叶檀：满屏还是徐翔。不要极端，内幕
交易有背景，也得水平高，否则谁找他做啊。
只能说，此前的生态太坏了。徐翔倒下了，此
前打着市值管理旗号的凶猛做庄、内幕交易短
期可能略有收敛，但中国散户主导、跟风炒作
的方式不会变，权贵横行的土壤难以发生根本
转型，投资者的心态不会变，也就是说，未来依
然是大游资与机构主导的市场。

@财上海：专业问题。徐翔私募是信托集
资，专门炒股，是典型单位犯罪，收益归单位。
按刑法，这些信托资金是操纵股价和内幕交易
的犯罪工具，理应没收，或赔偿受害人。就像
是公司犯罪，法院可以没收公司资金。如果不
没收本金，就涉及到刑法理论的重大修改。我
充满好奇地等待结果。

其他

@王志安：当年中国连个汽车门都加工不
好，但现在，能生产最好的手机，最先进的高
铁，全球最大跨距的桥梁，最大吨位的船舶。
现如今，又能生产大飞机了。好事儿。不要因
为对现实不满，就轻易否定整个国家的进步，
也不要因为这些进步，就看不到时代的问题。
所谓理性，就是要分得清这二者的区别。

@马靖昊说会计：央行降准、降息后，如果
政府再去要求商业银行为扶持小微企业而定
下发放贷款的指标，我认为这是不懂经济和金
融的表现。小微企业贷款难是正常的，因为小
微企业原本就盈利难，其现金流必然不好，银
行当然要担心坏账，这也是为什么货币政策一
再宽松，而银行照样惜贷的原因，要真正帮到
小微企业，只有减税！

@胡释之：经济学实际是投机学，所有未注
意到人的一切行为皆为投机这个事实上的“经济
学家”，既不懂经济学，也不懂经济，也就必会认
为计划经济比市场经济更有效率。其实，消灭了
投机，也就等于消灭了经济，消灭了人类。

海南·度假养生房

海南——北纬18度温馨度假区，年平均
温度22.7℃，2014年度海南岛最佳人居环境
楼盘评选第一名，三江发源地，天天森呼吸。

18.6万/套起
唯美建筑
托斯卡纳

每周二看房火热报名中……

昨天有报道说，金融系统反腐大网已
全面铺开。该报道统计称，今年6月以来，
证监会系统已有 4 名官员被立案调查，中
信证券 11名高管被带走调查。11月 1日，

“私募大佬徐翔被带走调查”的消息，更是
在金融领域引起震动。昨天又有消息称，
中国农业银行行长张云被行政降级，其原
因虽未被披露，但其曾被原副行长杨琨在
审判时当庭举报违法行为。

10月31日，中央第七巡视组进驻中国
证监会，第十三巡视组进驻中信集团。除此
之外，2015年中央第三轮巡视的重点单位，
大都集中在金融领域。

金融领域的腐败大都手法隐蔽，危害性

大。现代金融产品的多样化以及金融业务
的票据化和流通电子化，使得金融领域的专
业性越来越强，环节越来越复杂，以至于 金
融领域成了腐败的多发之地、频发之地。在
金融领域，大到国家级的银行行长、证监会
主席助理，小到上市公司股东、信用社的出
纳员，风险到处都有，而防控形同虚设。

据不完全统计，最近两年多来，在金融
领域，已有50余名负责官员被调查或被批
捕审判，这些官员遍布银行、证券、保险、基
金等各类金融机构，仅在银行系统就有 20
多名行长级官员因腐败而落马。这么多金
融领域的官员落马，除了说明金融领域腐败
的严重程度以外，也说明金融领域内部防控

体制以及外部监管制度的疏漏和失败。
金融领域的腐败是社会源头性的腐败。

金融领域腐败，从根本上扭曲了经济活动的
成本，从而造成整个市场信号的紊乱，是经济
活动中腐败盛行的根本性原因之一。不仅如
此，金融领域的腐败也是造成稀缺性资源配
置混乱，形成哪里腐败严重，资金就流向哪
里，进而扭曲经济结构的原因之一。

更重要的还在于，金融领域的腐败，误
导了资金流向，瓦解、消解了金融政策和财
政手段，形成“有钱就投房地产”、实体经济
始终难兴的局面，并以此在经济增长和社会
发展过程中布下处处危机点。因此，在金融
领域反腐败就是排除这些不定时炸弹。

金融腐败“不定时炸弹”亟待排除
□光明

@微语

摘要┃从“单独二孩”到“全面二孩”，公众感受到中央政策的浓浓暖意。在中央政策放开而国家法律法规还
没有放开的转换期内，该如何回应公众的生育诉求，又该如何执行那些确定要修改的法规制度？

摘要┃金融领域的腐败是社会源头性的腐败。金融领域腐败，从根本上扭曲了经济活动的成本，从而造
成整个市场信号的紊乱，是经济活动中腐败盛行的根本性原因之一。

近期，黑龙江、吉林、山东、河北等地
玉米价格大幅下降，一些农民卖粮收益因
此减少，“粮贱伤农”再次成为社会关注焦
点。根治粮贱伤农这样的“老毛病”，应用
市场化、国际化的视角，有针对性地开出
新药方。

防止粮贱伤农，应扩大目标价格政策
改革试点范围，确保粮食价格下降的同
时，不影响农民种粮收益。可以借鉴新
疆、东北等地棉花、大豆目标价格改革经
验，逐步实行玉米、水稻目标价格制度，科
学设定保障农民合理收益的农产品目标
价。当市场价格低于目标价时，由国家财
政补贴其中的差价，真正实现“粮贱也不
伤农”。 新华社发

粮贱伤农
怎么办？


